

El Grano de Arena



Periódico bisemanal consagrado al Corazón de Jesús

CON APROBACION DE LA AUTORIDAD ECLESIASTICA

El que no recoge conmigo desparrama San Lucas cap. X.

Administración: Plaza del Príncipe, 11.

Precio de abono: 0'50 pesetas al mes

APOSTOLADO DE LA ORACION

DICIEMBRE

Ante la aprobación general bendecida y aprobada por Su Santidad

LA SANTA MISA

ORACION POR LA INTENCION DE ESTE MES

¡Oh Jesús mío! por medio del Corazón Inmaculado de María Santísima os ofrezco las oraciones, obras y trabajos del presente día, para reparar las ofensas que se os hacen y por las demás intenciones de vuestro Sagrado Corazón.

Os las ofrezco, en especial, para que oigamos con fervor y frecuencia la santa misa.

Resolución apostólica

Oír misa frecuentemente, y si es posible diariamente.

Recomendaciones especiales para este centro local de Mahón:

- 1.ª La devoción a los Sagrados Corazones de Jesús y de María.
- 2.ª La Catequisis.
- 3.ª La buena Prensa.

Conversiones, 10. — Enfermos, 20. — Atribulados, 13. — Familias, 14. — Matrimonios, 8. — Asuntos importantes, 11. — Obras de celo, 10. — Gracias espirituales, 23. — Gracias temporales, 12. — Vocaciones, 4. — Bautizos, 11. — Intenciones particulares, 28. — Jóvenes, 9. — Acciones de gracias, 16.

Santos Patronos del Apostolado en el mes de diciembre, y días en que los celadores pueden ganar indulgencia plenaria:

- Día 13. — Santa Lucía, Virgen y Mártir.
» 27. — San Juan, Evangelista.

Se recomienda a los miembros del Apostolado o a aplicación de sufragios por su consocia doña Magdalena Morro Sintés, que falleció en noviembre último.

A. M. D. G.



El infierno modernista

I

Haya sido sueño o realidad, lo que el periodista correveidile nos refirió es nuestro deber el publicarlo.

Hallóse en lo más hondo de la sierra, en el fondo una pedregosa, profunda sima, y allí detúvose delante de una oscura caverna; entró en ella, siguió andando por una sombría galería, un túnel tubular, y salió a un valle, en el que vió un magnífico edificio, de muy abigarrado decorado, como caserón catalán modernista.

— ¿Es éste el infierno? — preguntó el correveidile a un gigantón peludo, rabudo y cornudo.

— Sí, ¿no lo ves? ¿Estás ciego? ¿Acaso no sabes leer? Ahi en esa tablica que está so-

bre la puerta, lo tienes en inglés y francés claramente escrito — contestó el gigantote.

Y añadió:

— ¿Qué se te efrece? ¿Vienes condenado?

— No, soy turista; no más que un curioso turista: ¿estamos? — replicó correveidile.

— ¿Turistas aquí? ¡Me hace gracia!

— Hágate o no te haga, como tal, vengo.

— Es plaga que aquí no ha llegado, ni llegará todavía... Es decir, eso pienso... Puede que si se presenta alguno con recomendación de importancia...

— Es que, además, no vengo aquí por pura curiosidad o recreo, sino por cumplir con deberes de mi oficio. Soy periodista...

— ¡Ta, ta! De ellos está repleto el infierno. Pero, en fin, tengo orden de dejar pasar sin réplica alguna a cuantos se me presentaren de tu clase; traiga o no traiga recomendación.

— Yo la traigo de un político español...

— No es mala recomendación. Y el tal político ¿es de los de la derecha o de los de la izquierda?

— De los de la izquierda... Uno de los que hacen más ruido.

— ¿No será el conde...? — exclamó el gigantón.

— Cerca le andas.

— ¿De Brocas?

— No; de D. Melquíades.

— ¡Ah! Vamos, es uno que hace poco hicimos comisionista de la Casa: el señor Heterodoxo... Pero pienso yo que no ha de hacer muchas notas para el establecimiento, porque, al fin y a la postre, no pasa de ser lo que por allá arriba decís un pobre diablo.

D. Melquíades. D. Melquíades... ¡Vaya, vaya... con el hombre!

— Mire que no tengo tiempo que perder...

— Pase, y no se impaciente, señor periodista. Por aquí, desde que un señor Dante se nos presentó por el otro lado, la otra puerta, donde están la laguna Estigia y Aqueronte con su barca, no hemos vuelto a tener ningún impertinente curioso. Acompañóle para servirle de "cicerone"...

— Sí, lo sé: el poeta Virgilio... Leí la información de mi camarada Dante en "La Divina Comedia".

— ¡Oh! ¡El infierno está ahora muy cambiado!... Pase, pase y lo verá; puede recorrerlo con toda libertad, y hasta le será permitido celebrar una entrevista, o interviú, con Su Alta Perversidad, el Rey Satanás, que aquí, no sólo reina, sino que hace cuan-

to se le antoja, como por España el mortal que ocupa el bajalato de Policía.

Entró el correveidile, y fué como decirse suele, de asombro en asombro.

Allí no había oscuridad, sino mucha luz; estaba iluminado por numerosos arcos voltaicos. A ambos lados de un largo pasaje se veían magníficos establecimientos: confiterías, librerías, joyerías... Aquello era hermoso!

¡Cuánto se ha adelantado, hasta en el infierno!

Trató de comprar unos dulces, y el diablo que los expendía le dijo.

— ¿Cómo? El señor no ¿es condeado?

Pues no puedo permitir que tome ni siquiera un diminuto confite; porque apenas probará uno de estos dulces, padecería terrible dolor en las entrañas... Son los que en la Tierra hacen los falsificadores, quienes aquí se ven obligados a comerlos, a envenenarse, para luego sufrir los efectos del veneno, y seguidamente volver a comer de ellos y a envenenarse, y así incesantemente por una eternidad.

Del modo mismo ocurre con libros de las librerías: sus autores, condenados han sido a leer y releer sus infames obras y sin cesar... porque aquí la pena es, como decía la Mística Doctora: "Para siempre, siempre..."

¡Cáspita! Al saber esto estremeciése de espanto y huyó de aquel lugar, temiendo que, al fin, le obligasen a engullir aquellos venenosos al parecer lindos bombones y dulces, y a leer aquellas liceraturas repulsivas y asquerosas.

Salió a una muy amplia ronda, avenida o gran vía, y resonaba en ella un estrepitoso ruido, verdaderamente infernal, y era que a una y otra parte veíanse teatrillos y cinematógrafos... y claro que ello tenía, a pesar de lo confuso y estruendoso, atractivo a la curiosidad, y el correveidile sintióse por un momento incitado a divertirse en cualquiera de aquellos establecimientos.

— Claro es — se decía — que nada de esto es una novedad para mí; pues casi harto estoy ya de tales fiestas y espectáculos... pero ¿a quién no sorprende y maravilla hallar número tan grande, que casi no puede ser bien precisado de establecimientos de recreo? Y ahora me explico yo cómo a pesar de tantos sermones y de tantos libros religiosos encaminados a evitar que los hombres se condenen... ellos desprecian dichas advertencias y caen acá en el infierno... tendrán noticia de que todo aquello de Pedro Bortero, largos

tenedores de hierro o tridentes enrojecidos al tono rojocereza; las hogueras y baños de aceite hirviendo, o nunca los hubo, o ya con el adelanto de los tiempos han desaparecido. ¡Vaya, pues, pareceme que el infierno tiene atractivos, exclamó en alta voz, muy alegre y campechamente el ufano periodista correveidile.

—¿Atractivos? —exclamó un pobre hombre que iba corriendo de uno a otro deteniéndose, ora aquí, ora acullá, pero instantáneamente para tornar a su correteo...

—No lo piense compañero; yo he sido en vida lo peor, lo peor que un hombre puede ser en el mundo, agente de un vilísimo pecado, y así como los fantasmones sirven a la ira, los pedantes a la soberbia y las prostitutas a la lujuria, yo he servido a la envidia, fui crítico de teatro y condenado me veo a serlo ya por una eternidad; por eso que no piense que aquí nos divertimos... Los espectadores de esos teatros y esos «cines» se ven condenados a estar viéndo siempre las mismas mamarrachadas, a oír las mismas sandeces y presenciar las mismas danzas; ¡ah, no hay tormento igual!... No ve allí aquella carrera de automóviles que corren incesantemente... Ya ve que los que en ellos van se ponen en pie y agitan desesperadamente los brazos y parece que se quieren arrojar al suelo... Pues imagine qué tormento mayor puede haber que padecer por toda una eternidad de ese horrible vértigo... No sentóle bien al correveidile y se dispuso a salir; pero no sin antes ver a Satanás, siquiera por cumplir con la ley de cortesía y presentarle la tarjeta de D. Melquíades.

El periodista fué recibido por el mismo Satanás, al cual aduló el correveidile, diciendo:

—Este infierno está espléndido vale más que París, al cual se ha tomado por modelo, sin duda.

—Ambas poblaciones son obra mía... Vistosidad engañosa para seducir a los incautos, y luego los mismos vicios por condena... Falsedad y monotonía... por eso deseo que tarde en venir por acá D. Melquíades. Poco o nada hace allí... pues sólo hace reír... Aquí, si viniera... ¡eruel soy; pero no tanto... porque condenar a los condenados oír de continuo las arengas de chin chin y palabrería...

Las trincheras

Nombres de actualidad

Del mar del Norte a al Asia, las trincheras del frente se alinean en una extensión de 949 kilómetros. ¿Como son esas trincheras? He aquí una pregunta que los profanos en «cosas militares» nos hemos hecho alguna vez, ya que ni los técnicos en sus documentadas críticas ni los corresponsales en sus crónicas nos los han dicho hasta hoy concretamente.

Resulta, en definitiva, que esas trincheras famosas, tanto las de los aliados como las de los alemanes, están formadas por una doble línea de abrigos subterráneos, donde

las tropas de reserva se cobijan. La profundidad de los fosos suele ser de dos metros, aunque en ciertos puntos llega a seis y a nueve. Las galerías, plazuelas y caminitos subterráneos que ponen en comunicación unas trincheras con otras suman una longitud de miles y miles de metros.

Es decir, que para efectuar estas gigantes obras de «topos», los beligerantes han tenido que remover «ciento cincuenta millones de metros cúbicos de tierra», aproximadamente, o en otros términos, dos veces y media excavaciones necesarias para unir el Atlántico con el Pacífico a través del istmo de la América central.

Las trincheras tienen, según la ciencia de la Fortificación, dos objetos principales: servir de obstáculo a los proyectiles enemigos e impedir que los que atacan lleguen a la lucha cuerpo a cuerpo con los defensores de una posición.

Las tierras excavadas para abrir el foso sirven de parapeto, cuyo espesor varía de 1,60 a 4 metros. Este parapeto tiene unas especies de escalones, donde los soldados se sitúan para disparar, apoyando el fusil en tierra.

Pero lo más interesante son, sin duda, las «defensas móviles» colocadas delante de las trincheras. El «caballo de friso», por ejemplo, que es una pieza grande, de madera o de metal, con una longitud de tres a cuatro metros y cubierta en todos sentidos de aceradas puntas, que entorpecen el avance del asaltante. Las «trampas de lobo» con agujeros en forma de cono invertido, con una profundidad de dos metros y un diámetro que en la parte inferior no llega a 60 centímetros. En el fondo de estos diabólicos artilugios hay una estaca puntiaguda, de 50 centímetros de alto, sobre la cual todo hombre que cae en este agujero queda materialmente clavado. Hay también empalizadas y minas eléctricas.

Las trincheras de segunda y de tercera línea son verdaderos edificios subterráneos, con sus habitaciones rústicas, sus almacenes, depósitos de víveres, etc., etc. En estas trincheras hay teléfonos, cantidades enormes de proyectiles y de explosivos almacenados en cuevas inmensas.

Y, por último, detrás de esa tercera línea hay otros atrincheramientos solidísimos, protegidos por enormes masas de tierra. Ahí se ocultan los cañones, siempre dispuestos a lanzar una lluvia de obuses por encima de las tres líneas.

A propósito de esta guerra de trincheras, un técnico francés ha dicho:

«Cuando al romperse las hostilidades nos encontramos en presencia de un ejército como el alemán, que «sabía atrincherarse» maravillosamente, nosotros, los franceses, sufrimos pérdidas terribles. Nuestros batallones se lanzaban a la bayoneta, y nuestros oficiales y soldados, con unos uniformes de colorines corrían al asalto, mientras las cornetas y los tambores los empujaban a la muerte, a una muerte gloriosa, pero ciesta... Y es que los alemanes, desde sus magníficos

atrincheramientos, los aguardaban muy tranquilos, y sus ametralladoras se encargaban de barrer materialmente a aquellos temerarios e inexpertos luchadores ¡Ahora... los franceses han aprendido, al fin, a atrincherarse!»

CURRO VERGAS



Memoria

Han sido designados los concejales don Juan Panedas Mesquida y don Lucas Pons Castell, para que formen parte de la Sección delegada de la Comisión Mixta de Reclutamiento, durante el próximo año de 1916

El señor Alcalde accidental ha recibido los telegramas siguientes:

Del señor Presidente del Consejo de Ministros.

«Muchísimas gracias por su cariñoso telegrama de felicitación.— Conde de Romanones.»

Del señor Ministro de Estado:

«Agradézcole así como Ayuntamiento esa población cariñosa felicitación.— Miguel de Villanueva.»

Los contribuyentes morosos en el pago de la contribución territorial por Rústica, Urbana, Industrial y utilidades del cuarto trimestre del actual año, podrán hacer efectivas sus cuotas con el recargo de primer grado o sea el 5 por 100, durante los días 21 al 23 del corriente, en esta ciudad calle de la Infanta, n.º 12; terminado dicho plazo incurrirán en el 2.º grado de apremio.

El pasado sábado llegó de Palma en el «Monte Toro» el Secretario de la Delegación de Hacienda de la provincia señor Ramírez, con veinte mil pesetas para diferentes atenciones del Estado.

El vapor «Cataluña» de la Islaña Marítima de Palma, en su último viaje a Túnez, fué detenido por dos torpederos franceses y conducido a Bizerta, detención que produjo en Palma la natural alarma y ansiedad por no recibirse ninguna noticia de dicho vapor.

Durante el tiempo que el «Cataluña» estuvo incomunicado por los torpederos franceses en Bizerta a bordo del vapor mallorquín formaban guardia un cabo y cuatro marineros franceses.

El Cónsul español en Túnez dió conocimiento de la detención al Gobierno y formuló la consiguiente protesta ante el Residente francés.

Ha fallecido en Segovia el General de Brigada Excmo. señor don Román Morales, Coronel primer Jefe que fue de la Fortaleza de Isadel II de Mahón y después General segundo Jefe del Gobierno Militar de esta Isla.

También ha fallecido recientemente en Ibiza el respetable señor don Mariano Tur, presidente de la «Cámara de Comercio» de aquella isla.

Descansen en paz,

El sábado último nuestro amadísimo señor Obispo confirió Ordenes Sagradas en la iglesia de San Agustín de Ciudadela a los siguientes señores:

El Presbiterato

Rdo. señor don Jorge Orfila Cardona, de Alayor.

Rdo. señor don Lorenzo Amengual Alzina, de Ciudadela.

Rdo. señor don Juan Galmáu Soler de Mallorca.

Rdo. señor don Bartolomé Nigorra Barceló de Mallorca.

El Diaconado

Rdo. señor don Antonio Pons Seguí, de Alayor.

Rdo. señor don Juan Planas Malondra, de Mallorca.

Rdo. señor don Rafael García García, de Mallorca.

Rdo. señor don Antonio Lliteras Massanet, de Mallorca.

Rdo. señor don Francisso Garau Pascual, de Mallorca.

Rdo. señor don Lorenzo Lliteras Lliteras de Mallorca.

Rdo. señor don Juan Bannasar Costa, de Mallorca.

Rdo. señor don Juan Bordoy Veny, de Mallorca.

El Subdiaconado

Señor don Juan Benejam Marqués, de Ciudadela.

Señor don Jaime Castell Nora, de Mallorca.

Tonsura y Menores

El viernes en la Capilla del Palacio Episcopal, recibió la primera Tonsura y las cuatro Ordenes don Juan Sales Sans de Alayor.

Reciban los nuevos ordenados nuestra enhorabuena.

Ha sido admitida la renuncia del cargo al maestro interino de la sección de Alayor don Miguel Aregay.

En el vapor correo del domingo llegaron don Constantino Sancho Vidal, don Luis Victory Manella y hermano, el Comandante de Artillería don José Cantó, el Músico Mayor del Regimiento Infantería de Menorca don Angel Peñalva.

Sean bienvenidos.

El lunes pasaron al Lazareto para la recepción de las obras allí efectuadas, el señor Delegado del Gobierno don Antonio Jiménez el Director de la Estación Sanitaria señor Riera, el Arquitecto Provincial señor Reyner y el contratista de las obras.

Se ha dispuesto que el 22 del mes de enero próximo se concentren en las cajas de recluta los individuos del reemplazo de 1915 y de los que por diferentes conceptos hayan sido agregados a él.

El sorteo para Africa se verificará en dicho día.

Hemos recibido un ejemplar del folleto publicado por el Doctor don Federico Llanos y Seguí, ex Diputado a Cortes por este Distrito, titulado «La crisis industrial en Menorca».

Se agradece la atención y ponemos a disposición dicho folleto.

Por ser el próximo sábado la fiesta de Navidad, adelantaremos el próximo número que saldrá el viernes.

El sábado último embarcó el Coronel de Artillería recién ascendido don Francisco Chovarri.

Todas las misas que se dijeron ayer en esta ciudad se aplicaron por el alma de don Carlos Femenías y Pons, Comandante de Ingenieros, por cumplirse el primer aniversario de su fallecimiento.

A dichos sufragios asistieron numerosas familias conocidos y amigos del finado.

Desde ayer sopla fuerte vendabal, bajando notablemente la temperatura. Otra vez nuestros vapores se han visto obligados a suspender sus viajes.

De nuestro querido compañero «El Iris» de Ciudadela es el siguiente suelto:

Según anunciamos días atrás publicamos para conocimiento de nuestros lectores y en especial de los niños el programa de las fiestas que para recibir a los Reyes Magos se proyectan celebrar.

Los Reyes desembarcarán en Ciudadela si el tiempo lo permite; sabemos que el armador señor Arguimbau ha fletado un barco con este fin. Todos los niños irán al puerto a esperarlos, así como la banda de música de «Antiguos Alumnos». Una vez llegados se formará la comitiva en la siguiente forma: en primer lugar la banda, y seguidamente los Santos Reyes, dándoles guardia de honor los individuos del Cuerpo de bomberos con bengalas de múltiples colores, profusión del pajes irán al servicio de los augustos huéspedes; los niños con guirnaldas y faroles en perfecta formación seguirán a la comitiva.

Después de haber recorrido las principales calles de la población se alojarán en el teatro del Borne, donde se las preparará suntuosas habitaciones. El reparto de juguetes tendrá lugar al siguiente día de su llegada, y como los Santos Reyes traen muchísimos juguetes, todos los niños sin distinción de clases, demostrando su humildad irán a recoger de sus reales manos tan valiosos regalos.

A fin de evitar accidentes desagradables tanto en la cabalgata como en el interior del teatro habrá personas encargadas de velar por el orden; el patio de butacas estará dividido en dos, una destinada a los niños y la otra a sus acompañantes.

Las Autoridades asistirán al solemne acto que promete ser magno.

El Diputado Provincial don Juan Victory ha sido designado para el cargo de Presidente de la Sección Delegada de Menorca de la Comisión Mixta de Reclutamiento.

El lunes fué multado por el señor Delegado con 25 pesetas el dueño de un café de esta ciudad, por desobediencia a las órdenes dictadas por la misma Autoridad referentes a establecimientos públicos.

Todas las misas que hoy se han dicho en la iglesia de Santa María han sido aplicadas en sufragio de don Emilio Linares García (q. e. p. d.)

Desde que empezó la expedición de Salónica los submarinos de las potencias centrales han echado a pique en el Mediterráneo 34 embarcaciones que llevaban tropas y material de guerra; cruceros protegidos con un total de 147.483 toneladas, además de vapores con tropas y material de guerra con destino a Salónica.

Los submarinos de las potencias centrales han hundido en octubre y noviembre otros 24 barcos, con un tonelaje de 69.656.

Se recomienda a nuestros lectores la propaganda de la importante revista de Bilbao «Sal Terrae» y de los no menos importantes diarios católicos de Madrid «El Debate» y «El Universo».

Mesa revuelta

LA MÚSICA

Contribuye primero a la regularidad rítmica de los ejercicios; segundo, a la gallardía y gracia de los movimientos; tercero, al descanso del cerebro; y cuarto, al recreo agradable.

Los griegos emplearon este método; los mismos salvajes bailan al son de la música; los soldados olvidan el cansancio al oír las notas alegres de las bandas, y en toda fiesta popular, la música entona y alegra el espíritu.

Obras completas

de

Mossén Jacinto Verdagué

(Edición popular)

Véndense en la librería de MANUEL SINTES ROTGER, Plaza del Príncipe, 11.

Anuncios

IMPRESA, LIBRERIA Y PAPELERIA DE MANUEL SINTES ROTGER

Plaza del Príncipe, 11, y calle Nueva, 10

Talleres: Rampa de la Abundancia, 16, — Mahón

En este establecimiento tipográfico, el más antiguo y acreditado de la Isla, se hacen esmeradamente toda clase de impresos a una o a varias tintas y en tinta comunicativa. — Esta casa semanalmente recibe nuevas publicaciones de los mejores autores, sirviéndose, bajo pedido, cualquier obra que se desee, así nacional como extranjera, contando para este fin con activos corresponsales en Barcelona, Madrid y París. — Se admiten encargos para pedidos de toda clase de música. — Gran surtido en estuches de papel y sobrepapeles, alta fantasía, escribanías y objetos de escritorio, última novedad, carpetas, libros para contabilidad, copiadores de cartas y toda clase de articulos propios para oficina. — Variedad en tarjetas de visita. — Tarjetas postales de fantasía, últimos modelos, y álbums para las mismas. — Prensas para copiar, a precio de fábrica.

Tintas: Pelikan, Stephens, Elephant, Renau y Ville de Paris

J. GÓMEZ FANTOYA

MÉDICO HOMEÓPATA

Teléfono 27. — CALLE DE SAN FERNANDO, N.º 3

Consultas de once a una

RAYOS X

Primer gabinete particular instalado en la Isla con nuevo aparato de gran rendimiento

Corrientes galvánica y oscilatoria rítmicas :: Duchas de aire caliente y frío
Galvano-caustia, Endoscopia y Masaje vibratorio

Electricidad estática

Baño, ducha, etc., y corrientes de Morton

AVISO

Para toda clase de libros piadosos, dirigirse a la librería de Manuel Sintes Rotger, plaza del Príncipe, 11.

Gran surtido en medallas, rosarios y recordatorios de primera comunión.

Aviso al público

Domingo Enrich y Pons, participa a todos sus clientes y al público en general, haberse hecho cargo de los talleres de carpintería y ebanistería de don Poncio Pons, plaza de San Francisco, 9, donde se servirán con prontitud y esmero todos los encargos concernientes a dichos ramos.

VINOS SUPERIORES

Villa Martorell de E. MATAS

Negro-Rosado-Clarete

Garantizo ser legitimo zumo de uva

Aceite selecto puro de oliva refinado

Reparto a domicilio

Almacén: San Juan, 52.--Avisos: Luna, 21, 1.º, Mahón

DINERO

Se ofrecen cantidades para PRIMERA HIPOTECA.

Rapidez, reserva y economía

OS ENCONTRÁIS en falta de dinero, pues en esta casa os informarán rápidamente de la persona que lo podréis obtener.

SE DESEAN partidas para PRIMERA HIPOTECA.

COMPRAVENTA de fincas rústicas y urbanas.

Informarán:

Plaza Miranda, 4, MAHON

De una a tres tarde todos los días laborables y festivos.

Imp. de M. Sintes Rotger, sucesor de B. Fabregues y de M. Parpal. — Plaza del Príncipe, 11. — MAHÓN